

長沢小学校

瀬田北小学校 学校だより
N.O.9 令和7年12月1日
校長 藤井 一彦（文責）
児童数 1129名

12月は師走。師走と聞くと「もう、今年もあと少しで終わりか」と少し気持ちが感傷的になりませんか。師走の字を見ても「走」という字が入っているので、年末の慌ただしい雰囲気を感じます。12月を師走と言うのには諸説あるそうですが、一番なるほどと思ったのが、「昔の日本には、年末になるとそれぞれの家で法事を行い、僧侶を招いてお経をあげてもらうという習慣があった。年末に檀家（だんか）の家々を訪問し、お経をあげるために奔走する僧侶たち。その姿から「師馳す（しはす）」という言葉が生まれ、「師走」という漢字が当てられた」という説です。学校での12月は、2学期子ども達に力が付けられたかどうか確認し、不足しているところがあれば補います。さらに、4年生は山の子森林環境学習、6年生は修学旅行を控えています。年末の終業式までに慌ただしく動き回る日々が続くので、まさに学校も「師走」状態です。気持ちよく新年を迎え、3学期良いスタートが切れるよう、2学期のまとめにしっかり取り組んでいきます。

【ぽかぽかハートフルデイ】

みなさんは、金子みすゞの詩「私と小鳥と鈴と」をご存じでしょうか。

私が両手をひろげても、お空はちっとも飛べないが、
飛べる小鳥は私のように、地面を速くは走れない。
私がからだをゆすっても、きれいな音は出ないけど、
あの鳴る鈴は私のように、たくさんな唄は知らないよ。
鈴と、小鳥と、それから私、みんなちがって、みんないい。



本校は、「ぽかぽかハートフルディークデイ」と称し、毎月人権について考える時間を設けています。今月のテーマは、この詩の最後のフレーズ「みんなちがって、みんないい」に集約されている「多様性」（異なる背景や価値観を持つ人々や存在が共存し、互いを尊重し合うこと）について、考えを深めました。

全校放送で、子ども達にまず、担当教師がこのように語りかけました。

今日は人権について考える日、「ぽかぽかハートフルデイ」です。今日は、「多様性」のお話です。みなさんは「みんなちがってみんないい。」この言葉を聞いたことがありますか。世の中にはいろんな人がいます。ですが、誰一人として同じ人はいません。サッカーが好きな人、絵を描くのが好きな人、赤色が好きな人、青色が好きな人。違いがあるということはとても素敵なのです。一人一人の違いを知ることで、「思いやり」の心や「助け合い」の心を育んでいってほしいと思います。

その後、低学年は絵本の読み聞かせの動画「カリンのあたらしいおうち」を、

【あらすじ】

ヤドカリのカリンが新しいおうちを探すお話です。「女の子だからピンク色？」自分らしさを大事にして仲間と旅をして見つけ出した「私色」とはどんな色でしょう。

高学年は、啓発動画「ジェンダーってなあに？」を鑑賞しました。

【内容】

ジェンダーの枠にとらわれない、男の子らしさ・女の子らしさではなく自分らしさの話。

【森林環境学習 やまのこ】

本来であれば、4年生が11月19日～20日（前団）、20日～21日（後団）に分かれて「森林環境学習 やまのこ」を全て終えている予定でしたが、インフルエンザの集団感染による学級閉鎖により、前団の3学級が12月に延期になりました。ここでは、後団の学習の様子について報告します。11月20日（木）晴天の朝、バスは、葛川少年自然の家に向けて出発しました。途中、米プラザで休憩を取り、10：15



頃到着しました。入所式を終え、早速午後からの命の学習に使用する「串づくり」に挑戦しました。細長い竹の先約1cmを小刀で削ります。竹は思った以上に堅いので、安全に削る方法をしっかり指導して行いました。子ども達は悪戦苦闘していましたが、ほぼ時間通りに串ができました。昼食後、たらいの中で泳ぐあまごを軍手を付けて捕まえ、先ほどつくった串を生きた状態のままのあまごの口から尾びれまで刺し込みます。子ども達の中には、少しショックを受ける子もいましたが、人は生きるために動植物の命をいただいて生きているという「命の恵みへの感謝の気持ち」を子ども達の心に植え付けることができたと思います。その後、自然の家に戻り、夕食をとった後、夕べの集いを行いました。活動係が中心となって、楽しいクイズや集団ゲーム、ダンスを行い、思い出に残る活動ができたと思います。1日目の活動で疲れたのか、入浴の後消灯時刻の21：30までにはほとんどの子どもが寝てしまいました。



次の日、朝食後「焼杉」に取り組みました。間伐材の杉板を子ども達の目の前で焼き、それを金だわしで磨き、ぼろ布や新聞紙でこするという活動です。目の前の大きなたき火の上で、杉板が焼かれて炭になっていく姿は大変迫力があり、子ども達も驚いた様子で觀っていました。焼けた直後の杉板は大変熱いので、地面にある砂を掛けてしまらくなっています。それを子ども達は受け取り、金だわしでせっせとこすり続けました。「磨けば磨くほどつやが出て良いものになる」という指導者の言葉を信じて、子ども達は時間いっぱいまで頑張りました。そして、午後13：15葛川少年自然の家とお別れをし、帰路に着きました。

12月行事予定				
日	曜日			
1	月	委員会活動⑧、SC来校日13:00-17:00	13	土
2	火	にこにこ保健タイム	14	日
3	水		15	月 北リンピック（短縄の部）
4	木	6年修学旅行(姫路)	16	火 成安造形大学出前授業（つばさ）1、2校時・（2年）3～6校時、SC来校日13:00-17:00 4年やまのこ(2、3、4組)
5	金	6年修学旅行(姫路)	17	水 北リンピック（短縄の部） 4年やまのこ(2、3、4組)
6	土		18	木 北リンピック（短縄の部） 予備日
7	日		19	金 食育の日 納食最終日、つばさおでんやさん 4校時日課13:15完全下校、学校保健委員会 13:30～
8	月	クラブ活動⑦ SSW来校16:00	20	土
9	火	ちんぶい読み聞かせ、SC来校日9:00-12:00 6年平和学習(稻田先生来校)	21	日
10	水	ぽかぽかハートフルデイ	22	月 3校時日課11:40完全下校
11	木	北中SC来校日	23	火 終業式 3校時日課11:40完全下校
12	金		24	水 冬期休業（～1月6日）